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BULLETIN MENSUEL FEVRIER 2023 
ROTARY CLUB - ARBOIS - POLIGNY - SALINS 

 

Février 2023 numéro 08… 2022-2023 

 
 

 

 

Siège Social : … Restaurant « La Finette Taverne d’Arbois » 

22, av° Pasteur 39600-ARBOIS - Tél: 03.84.66.06.78 - info@finette.fr 

Président 

Christian Nicolas 

Gouverneur 

Plamen Mihalev 

 

 Jeudi 02 Mars : 19h30   Réunion Statutaire à Poligny avec Conjoints 

       Dîner au restaurant « Melting Potes » 
 

 Jeudi 09 Mars :     Sans Réunion Statutaire  

        18h30  Réunion du Comité au siège « La Finette » 
 

 Dimanche 12 Mars : 15h La Dictée d’Atout Livre 

        Salle des Fêtes Mesnay 
 

 Jeudi 16 Mars : 19h30   Réunion Statutaire à Poligny « Case B » 

       Conférence d’Alain Etievant « Artisans artistes peintre » 
 

 Mardi 21 Mars : 19h30  INTERCLUB Champagnole Restaurant « Bois Gourmand » 

        Route de Pontarlier à Champagnole 
  

 Jeudi 23 Mars :     Sans Réunion Statutaire  
 

 Samedi 25 Mars : 19h30  Soirée Fondue Géante  
       Salle Polyvalente de Chamblay 

       « Au profit de l’école Cyclisme de ‘Jura Cyclisme’ » 
 

 Jeudi 30 Mars : 19h30   Sans Réunion Statutaire     

Arbois-Poligny-Salins 
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Montigny les Arsures a perdu samedi 28 janvier, dans sa 86ème année,  

« un sacré personnage », Jean Puffeney.  

Natif du village, diplômé de la faculté de sciences, 

période où il rencontre sa future épouse,  

Marie-Gabrielle, se perfectionne en géologie puis 

les fondations spécialisées. 
 

 

 

 

 

 

 

Sa brillante carrière le mènera à travers le monde. Mais c’est dans son village qu’il reviendra 

avec sa femme et ses fils : Jean-Philippe, Jean-Pierre et Frédéric, près de sa sœur Colette et 

son frère Jacques, pour vivre sa passion de la chasse et de la pêche, tout en pilotant une agence 

spécialisée qu’il mit en place et qui est toujours florissante. 
 

  Le pont de la déviation d’Arbois sera une de ses œuvres. Il aimait son prochain,  

l’excellence, l’intérêt général. Il sera président du Cobaty, membre du conseil économique  

et social de Franche-Comté. Plusieurs années durant, il présidera le Rotary Club d’Arbois.  
 

  Intelligent, avec un esprit vif et taquin, épicurien volontiers blagueur. Il était égale-

ment bienveillant et charismatique. Attentif à sa famille, ses enfants et petits enfants, il leur fit  

découvrir les joies de la nature et des sorties dans les vignes et les bois. Sa famille et ses amis 

lui ont rendu hommage le 1er  février. Il laissera des souvenirs qui ne cesseront de réjouir ses 

proches. 

Le Progrès 

Nous avons été très sensibles  

à vos témoignages d’affection  

et de sympathie lors du décès de  

Jean 

Votre présence à nos côtés,  

vos paroles chaleureuses,  

vos mots de soutien  

ou vos fleurs nous ont aidés  

à traverser cette épreuve. 

Marie-Gabrielle Puffeney,  

ses fils et petits-enfants ainsi que toute la famille 



 3 

 



 4 

JEUDI 09 FEVRIER 2023 
Réunion Statutaire au siège « La Finette » 

Conférence de Gérard Bulle « Sur la route de St Jacques de Compostelle » 
 

Présents :  J.Aigrot– D.Bosc– M.Brun 
Martine et J.Despeyroux– Nathalie Dumont 

Bernadette et A.Etievant 
S.Menozzi ( pour la conférence uniquement) 

Corine et Ch.Nicolas 
 

Ont demandé à être excusés :   
Marcelle Arbault– D.Bonnet– Viviane Brun 

JC.Richard 
 

 Gérard Bulle, ce polinois grand marcheur est connu 

de tout le monde, et c’est naturellement qu’il a été sollicité 

pour venir parler de ses aventures ! 
 

 Il ne compte plus les randonnées pédestres qu’il a  

effectuées, seul ou accompagné, surtout depuis qu’il a cessé 

ses activités d’entrepreneur ! 

 Mais celles qui sont remarquables répondent à un grand « standard » des marcheurs qui 

nous conduisent sur « Les Chemins de Compostelle ». 
 
 

 Gérard Bulle raconte son voyage, un départ de Poligny, démarré sous la neige  le 10 avril 

2003 via la Saône & Loire, Tournus, le Beaujolais et rejoindre Le Puy-en-Velay… 
 

 Un voyage déjà plein d’embuches, surtout avec un sac à dos (déjà  trop lourd) , qui s’est 

fait en 12 jours pour rejoindre Le Puy-en-Velay ! 
  

 Marcher sur la voie du Puy-en-Velay, c'est  

rencontrer cette "voie royale", incontournable  

chemin en France vers Compostelle par le GR 65... 
  

 Paysages, ambiance, échanges avec les  

marcheurs et les accueillants en font un itinéraire  

à part, depuis la cathédrale Notre-Dame du Puy  

jusqu'à Santiago en Espagne. 

 

Historique du chemin de Saint Jacques 
   La voie au départ du Puy-en-Velay du chemin de Saint-Jacques-de-Compostelle 
(Via Podiensis), est décrite dès le 12e siècle. 
 

   C’est l’une des 4 voies jacquaires majeures (avec Paris, Vézelay et Arles) pour 
rejoindre le sanctuaire espagnol de Saint Jacques de Compostelle.  
   Les pèlerins venaient sur cette terre de Galice pour y honorer les reliques de 
Saint-Jacques (apôtre du Christ) martyrisé en 44 en Palestine… …  
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Jeudi 09 Février 2023… 
 

 Les motivations des marcheurs sont diverses, côté religieux, sportif, culturel,  ou  

toutes autres raisons personnelles, un défi aussi sur soi-même. 
 

 Gérard rapporte quelques anecdotes, mais raconte surtout ce que représente cette  

organisation pour faire face à toutes les situations ! 

 Au départ…on charge le sac à dos de ce qu’on considère important, mais  rapidement 

le sac pèse sur les épaules et très vite on y retire ce qui n’est pas vraiment « essentiel » ! 

 Très peu d’effets sont conservés, en double, chaussettes et linge de corps sont lavés sur 

place, à chaque étape, et remis dès le séchage ! 
 

 Les étapes entre les principaux sites d’accueil, où il faut faire tamponner le carnet de 

route, se font en fonction des difficultés du parcours en tenant compte des lieux d ’héberge-

ment. 

Les rencontres sont riches dans leur diversité, de toutes origines, sociales, géographiques, 

mais les différences n’existent pas, seul l’objectif prime ! 

L’arrivée à destination, et la découverte de la   

« Cathédrale de St Jacques  de Compostelle »  

aperçue de loin avant l’arrivée est l’émerveillement attendu ! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

Gérard serait prêt à repartir mais des problèmes de santé l’y empêchent ! 
 

 Merci de nous avoir fait voyager un moment, et Gérard a fait circuler quelques  

souvenirs, des cartes postales de ses étapes et des photos, avec son équipement, par tous  

les temps, des paysages ou avec des compagnons de route .  
 

 

La cathédrale actuelle 
 La construction de la monumentale cathédrale romane a été entamée en 
1075 par l'évêque Diego Peláez. Plus tard, en 1100 avec l'archevêque Diego 
Gelmírez, la cathédrale atteint sa splendeur maximale, ce qui en fait l'exemple  
le plus précieux de l'art roman de l'époque et une grande destination pour les  
pèlerinages médiévaux. 
 La cathédrale que les pèlerins peuvent visiter aujourd'hui a un plan en 
forme de croix latine basilica avec trois nefs qui permettent d'accéder à l'inté-
rieur de l'église et depuis chacune d'elles une perspective différente du temple…   
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JEUDI 16 FEVRIER 2023 
Réunion du Comité au siège « La Finette » 

 

Présents:  J.Aigrot– M.Brun– S.Menozzi– Ch.Nicolas. 
 

Ont demandé a être excusés :  Marcelle Arbault– D.Bosc 

Viviane Brun. 

(Compte rendu envoyé directement par le Président Christian Nicolas) 

 

* * * * * 

JEUDI 23 FEVRIER 2023 
Article « Voix du Jura » sur l’action RYLA 

 

Article de Isabelle Grandvaux « Voix du Jura » 
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JEUDI 23 FEVRIER 2023 
Réunion Statutaire au restaurant « La Case B » à Poligny 

Conférence de Bernadette Etievant « l’Histoire de Barretaine » 
 

Présents :  Marcelle Arbault– J.Aigrot– D.Bosc– Viviane Brun 

M.Brun– Nathalie Dumont– Bernadette et A.Etievant 

Corine et Ch.Nicolas– Bernadette et JC.Richard. 

Invité par Viviane et Maxime Brun.. Pierre Yves Garnier 
 

Ont demandé a être excusés :    D.Bonnet– J.Despeyroux– S.Menozzi 
 

« Et si Barretaine m’était conté »,  

tout un documentaire  sur cette commune du  

Plateau qui a une très longue et  

passionnante histoire ! 
 

 Qui mieux que Bernadette Etievant pour la 

narrer , elle qui a été une élue de la commune et 

qui habite l’ancienne école du village et qui s’est 

passionnée pour son histoire. 
 

 Des recherches méticuleuses, documentée, 

avec beaucoup d’anecdotes qui sont souvent le 

fait de rivalités dans les villages, historiques, politiques ou religieuses ! 
 

Barretaine : un village ordinaire ? 
Pas tout à fait… … Un village traversé par l’histoire et révélateur de l’Histoire. 

 

 Installé au bord du premier plateau, Barretaine domine Poligny et abrite la « Croix du Dan ».  
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Jeudi 23 Février 2023… 
 

 La commune est composée de trois entités distinctes  

Barretaine, Champvaux et le Ressart, lui-même partagé  

en Petit et Grand Ressard.  

 Ces trois entités ont, au fil des siècles, développé des  

personnalités différentes qui ont pu engendrer des  

tensions entre elles. 
 

 Comme beaucoup de villages français, Barretaine a un  

ancrage religieux profond. Sa fondation est liée à la  

présence des reliques de Saint Savin au IXème siècle qui a  

donné lieu à la construction d’une chapelle dépendant de  

l’abbaye de Baume et de l’évêque de Besançon.  

 Cette chapelle incommode et éloignée du village est  

restée, jusqu’à la fin du XVIIIème siècle, le lieu de culte du  

village.  

 Dépourvue de cloche, elle ne permettait pas de savoir  

si le prêtre était arrivé et les fidèles attendaient sa venue dans le froid et le vent…   
 

 A la veille de la Révolution Française, l’église est transférée au centre du village avec 

l’aide précieuse de François Félix Chevalier, historien et notable polinois. 
 

 Pour cela, il faut, entre autres, obtenir l’autorisation de l’abbé de Baume. L’envoyé de la 

commune est dépêché à l’abbaye, mais il ne peut être reçu par le représentant de l’abbé car ce 

dernier a invité douze personnes à dîner.  

     Cet épisode savoureux permet d’approcher le fonctionnement de l’abbaye de Baume à cette 

époque-là.   

     Le responsable en est l’abbé commendataire Maurice de Broglie,  

plus souvent à Paris qu’à Baume, et la règle de Saint Benoît n’est 

plus respectée, le pape venant d’ailleurs de signer la sécularisation 

de l’abbaye. 
 

 Au XIXème siècle, le village épouse les nombreuses et importantes transformations 

politiques, économiques et sociales.  Sur le plan politique, Barretaine s’oppose fermement à 

être réuni à Champvaux, on compte alors 3 communes pour une seule paroisse. La tension ne 

s’apaise pas, malgré la réunion en 1821, et 50 ans plus tard, Champvaux demande à reprendre 

son indépendance.   

Fils de Victor-François (1718-1804), duc de Broglie et  
maréchal de France, et de sa seconde épouse,  

Louise Augustine Salbigothon Crozat de Thiers (1733-1813), 
Maurice Jean Madeleine naquit le 5 septembre 1766  

(deux mois avant terme) au château de Broglie.  
Sa famille était originaire du Piémont, et  

a donné plusieurs généraux au service de la France.  

https://fr.wikipedia.org/wiki/Victor-Fran%C3%A7ois_de_Broglie_(1718-1804)
https://fr.wikipedia.org/wiki/1718
https://fr.wikipedia.org/wiki/1804
https://fr.wikipedia.org/wiki/Duc_de_Broglie
https://fr.wikipedia.org/wiki/Mar%C3%A9chal_de_France
https://fr.wikipedia.org/wiki/Louise_Augustine_Salbigothon_Crozat_de_Thiers
https://fr.wikipedia.org/wiki/1733
https://fr.wikipedia.org/wiki/1813
https://fr.wikipedia.org/wiki/5_septembre
https://fr.wikipedia.org/wiki/1766
https://fr.wikipedia.org/wiki/Broglie_(Eure)
https://fr.wikipedia.org/wiki/Pi%C3%A9mont
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Jeudi 23 Février 2023... 
 

 Sur le plan économique, la commune construit des bâtiments, un à Barretaine et un à 

Champvaux, pour accueillir  la fruitière.  Une première école de laiterie est même initiée à 

Champvaux sous la houlette du Docteur Bousson.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 Sur le plan social, la commune aménage deux écoles, une à Barretaine, une à Champvaux, 

dans le même bâtiment que celui de la fruitière.  

 Dans un premier temps, sont scolarisés essentiellement les garçons. Ceci transparaît dans 

les actes de décès des enfants de la commune : si pour un garçon d’une dizaine d’années il est 

écrit « sans profession » ou « écolier », pour la fille du même âge, on trouve « cultivatrice ».  

 

Et lorsque les filles prendront le chemin de l’école,  

le Préfet exigera du Maire la construction de cabinets… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Depuis la seconde guerre mondiale, la commune a été traversée par de nombreuses trans-

formations : regroupement des terres, des fruitières, des écoles, des paroisses et des communes.  
 

  

 En 1878, le Dr.Bousson crée l’école de laiterie de Champvaux, à 

quelques km de Poligny. A la mort de son fondateur en 1880, la décision 

est prise de construire une nouvelle école pratique de laiterie et seize  

communes se portent candidates.  

 Le nouveau Champ de Foire (Champ d’Orain) de Poligny est choisi et 

il est décidé d’abriter provisoirement l’enseignement dans les locaux de la 

fruitière… …  
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 Cependant, elle a su garder son âme et entretient sur son territoire les marques de son  

histoire. On peut y découvrir : 3 fontaines en pierre, encore en fonctionnement, de nombreux 

symboles religieux, datant essentiellement du XIXème, : croix, chapelle, oratoire, statues de la 

Vierge enfin le monument aux morts qui réunit dans la mort les enfants des entités qui se sont 

opposées. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Les Polinois se sont délectés de cette présentation, certains férus de l’histoire locale ont 

commenté cette présentation avec leur savoir, fiers somme toute de participer à la vie de cette 

belle et admirée contrée Jurassienne et Comtoise ! 

Rédaction du compte rendu hebdomadaire : Jean Aigrot.. Crédit Photos: Serge Menozzi - Florence Arnaud  

Jean Aigrot - Bernadette Etievant - Internet…  

Publication, mise en page et illustrations : Serge Menozzi… Site : Jean Aigrot 
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LUNDI 27 FEVRIER 2023 
Message de Christian Nicolas présent à Paris  

au concours des produits laitiers AOP  

 

 

 

 

 

 

 

 
 

11 Fromages jurassiens primés au concours des produits laitiers 
 

Les résultats du concours agricole, catégorie produits laitiers,  

sont tombés peu avant 21 heures ce lundi 27 février. 

Onze fromages du Jura ont été récompensés. 

Comté AOP : 

 Sur les 9 fromages primés, 6 sont des comté « Juraflore »  

affinés par les fromageries Arnaud. Ceux produits à Ounans  

et Saint-Maurice-Crillat obtiennent l’OR. 
  

 Les Fruitière du Fied/Chamole, du Pays Grandvallier de 

Saint-Laurent en Grandvaux et la coopérative de Saint-Julien 

décrochent l’argent.  

 Enfin, la Fruitière de la Baroche d’Arsure-Arsurette rem-

porte le bronze. Trois fromages affinés par la fromagerie  

Monts et terroirs ramènent de Paris l’or, l’argent et le bronze. 
 

Morbier AOP : 

La Fruitière du plateau de Nozeroy, producteur et affineur,  

reçoit une belle médaille d’argent. 

Le Progrès 
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Florence et Jean-Jacques 

avec Nicolas 

En voyage à Berlin 

Nicolas avec nos petites filles 

Nicolas et Jean-Jacques check point 

Parties de cartes dans le train 
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MESSAGE d’ANNA de THAILANDE 
 

Bonjour à tous,  

Voici les nouvelles du mois de février.  

 Les événements de ce mois ci étaient surtout centrés sur la fin de l’année scolaire.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 En effet, je suis en vacances ces mois de mars et avril, les cours reprennent en mai.  

J’ai donc passé pas mal de temps avec mes amis du lycée, au centre commercial, chez une 

amie, et aux festivités à l’école pour fêter la fin des cours. 

 Nous nous sommes tous déguisés et avons échangés pleins de cadeaux avec les M6, le ni-

veau d’haut dessus, pour qui c’est la fin du 

lycée. 
 

 Il y a eu ensuite la période des  

examens pendant une semaine, où je n’ai 

passé que l’anglais, et pour fêter ce tout  

dernier jour nous sommes allés manger 

« shabu, une fondue chinoise » dont ils 

raffolent. 
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Message d’Anna... 

  J’ai également passé pas mal de temps avec ma famille d’accueil. Nous sommes allés  

au marché, nous avons fêté l’anniversaire de Peak, la petite sœur qui fêtait ses 7 ans, avec  

l’ensemble de la famille, j’ai aussi assisté au spectacle de leur 

école où le groupe de Peak représentait la France.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Puis un dimanche nous sommes allés à la « plage de Sichon », un café en bord de mer, qui 

étaient bien agitée mais dont on a pu profiter !  
 

  

 

 

Voilà pour ce mois de février, le plus court et pas 

tellement rempli, mais ce mois ci, en mars, devrait 

l’être davantage. 
 

 Merci de continuer à me lire, c’est toujours un 

plaisir de vous partager mon expérience et  

vous faire voyager.    
 

          Anna 


